

押入れ隨筆

吉川英治

青空文庫

持ちもの嫌い

ひとにはバカげていても、自分にはゆるせない潔癖がたれにもある。子供をみているとおもしろい。枕の好み一つでも、柔いのやら堅いのやらだ。食膳でも、潔癖なのと、ズボラなのが、始終問題をかもしている。ところが、そのズボラ屋も時によつて『たれか、ぼくの机をいじッたな』などと、似気ない潔癖をしめすことが往々ある。これは親の遺伝でもなし、單なる虫の居どころでもないらしい。

下町語では、そういう癖を かんしよう 痢性と、よぶ。私にも、それがあるようだ。いろいろあらが、外出のときは、たばこ以外、持つ物一切が嫌いである。手帖はもちろん、ハンケチさえも持ちたくない。

腕時計などは、しつけないので、たまたま必要にかられて、して出ても、つい、自分のを見ずに、隣席の人へ『いま、何時』と訊いたりする。そして、あとでは独り恐縮するのが常である。だから、外国風にならつて、良人がトランクや買物の荷をかかえ、夫人は手ぶらで歩かせるというような美風も、私にはとても真似できない。もつとも、これは潔癖

などという範囲のものではなく、横着の部類にぞくすであろう。私たちの古い亭主族をこ^トうシツケてきた社会の過去罪といっておけばいちばん無難な言い方であるかもしけぬ。

暮しの初心

『おたくでは、シツケがいいとみえて、みなさんお行儀がいいですね』などと、どうかすると、客から、おほめにあずかることがある。ほめられて、ぎよつとするようなものだつた。家のキヤプテンとしての私は、家族たちへ、シツケなどという意識で、何ひとつ、小やかましいことを日常に強いている覚えはないからである。

だが、考えてみると、シツケでなく、家のシキタリみたいな風は自然なくもない。『お早うござい』と、『おやすみなさい』と、それから間の『行ツてらっしゃい』や、

『お帰ンなさい』を、とにかく、家じゅうでやりあつている事だと集約できそうだ。それを少々ていねいにやつている。たとえば、女中さんの『お早うござい』でも、幼稚園へ通つている子の『行ツてまいります』へでも、ウワの空でなく、こちらも同格に、礼をこたえてすることだけは守つている。『それだけのことに過ぎないんです』——と、客の

質問に、説明したら、せつかく、ほめてくれたその訪客は、こんどは、意地のわるい推量笑いを顔にたたえた。

『じゃあ、ご主人が酔っぱらって、さきに横になつたときでも、奥さんは、枕元で、おやすみなさい、をして寝るんですか』

『もちろんですよ、習慣をズルケれば、自然、翌朝は不きげんになるものね』

『まるで新婚だな。新婚でも、ちがごろ、そんな他人行儀みたいなことを、しあうかしら』
『どうか知らないが、いつまでも、初心うぶを忘れないで、いい習慣くわんだろ。いい事なら、もちはつた方がいいと思うな。世阿弥の言葉じゃないが、初心しょしん忘るべからずだ』

『ははあ、修身科か。じゃあ君は、学校にも、修身はおいた方がいいっていう説』

『それやあ、問題がちがうじやないか。けれど、家では、キヤブテンの指針ひとつで、日々の暮し方もちがつてくるぜ。航海は一日でも愉快な方がいいだろ。乗員を愉快に暮せるか否かは、キヤブテンの責任にもあるんだからね。お早うも、行はつてらっしゃいも、生活のリズムさ。つまり毎日の初心だよ』

私は十八、九の頃、ドックの工員だつたことがある。郵船の客船や、外国船の中へも、よく仕事に行つた。それで思い出すのだが、貨物船はべつとして、船の中ほど、清潔な住居はない。サロンといわざルームといわず、じつにきれいなものである。

船は男世帯だから、洗濯物から炊事や掃除まで、すべて女手にはかからない。それでいて、あんなにピカピカしているんだから、どうも、本来のきれい好きと、暮し上手は、男の方が、まさつているんじゃないかと思われもする。

ところで、船と家を、比較するのはムリだろうが、日本の一般はまだ、ほんとには、洋式住宅を充分に使つていらないと言えるのではないかと思う。応接間にせよ、台所や便所にしても、当然なよごれや古びをきれいにして住む工夫も習慣もないようである。それは、単に不性のせいではない。洋館というものを、依然、むかしの木グチや板目のツヤを誇つた日本住宅とおなじに見て、掃除も手入れも、旧態と旧習のまま住んでいるということにほかならない。

だいいち、日本の旧習では、家に塗料をほどこすことを、きらッていた。これは、たくさんな接收住宅が、無知な外人に、滅茶をやられたので、なおさらカンにきわつてゐる。

けれど、彼らが日本間にした無知と同様に、日本人は洋間の兩ジミやススには一こう無関心で、手の施しようもない顔で住んでいる。

ところが、じつさいにやろうとすれば、洋間や洋式台所ほど、すぐにもきれいに、生れ変らせ得るものはない。近頃では、ビニール塗料などのような、素人にも用いやすい種々な塗料が出来ていて、いわゆるペンキ塗り作業でも、おもしろいほど、誰にもやれるからである。

ところが、私たちの家庭には、ニス刷毛やペンキ刷毛を持つ習慣がまつたくないのだ。

家具にしても、汚れたり傷ついたら、ちょっと、ソーダ洗いして、ラッカーかニスでも塗れば生れ変つたようになるのに、年がら年じゅう、古びた物を、茶ぶきんか何かで拭くだけで使つている。壁もそうだし、らんまや天井もそうだし、ドアにしても、家を建てたときの儘というのが、大部分のようである。

これが、船室などのはあいだと、ドアの金具でも、シンチュー磨きで、つねにピカピカにしておくのが、あたりまえだし、ひまがあると、あなたこなたを、好みの塗料で塗つている。ま、そんなに迄はしないでも、ふつうの家庭でも、フロ場、便所などの水栓の金具など、もすこし、サビない程度にだけでも、きれいにしておけないものだろうか。銀座辺

の小ビルだの、そこの建物の内へ入つても、いつも私は、そんなことを思い出す。

この夏、軽井沢の山荘で、ふと家じゅうの手で、家の衣更えをやらせてみた事がある。たちまち、古家が、明るいほどになつてしまつた。やればやる習慣もつくるのである。子供らなどは、おもしろがつて、しまいに、外のゴミ箱から、ブリキの古いチリ取りまで、すっかりお化粧してしまつた。

二つのニュース

新聞を見ているうちに、朝めしの膳がくると、つい、ハシを手にしたままあとを読みつづける習慣が私にはある。いい習慣でないと知つているが、今朝もついそれをしているうちに、私はハシをおとしてしまつた。

小さな三面記事である。未亡人のガス自殺と、ミダシも小さい。昭和十八年出征以来、三児をかかえて、良人の帰還を待ちぬいていたことし四十四歳の妻が、子供もどうにか成人したので、あきらめの果て、自殺したのである。というだけでなく、年来、復員局では、いくたびも、死亡の公報を出そうとしたのだが、その婦人が、望まないで、未帰還者の名

簿にいれてある良人だとも、書いてあつた。

この未亡人の心情を思いやるだけでも、なんとなく胸がつかえてしまつた。そのうえ、おなじ日の朝刊面には、ハンガリーラの難民がまだ三万人も冬を越す所をえないでいるので、日本へひきとつて世話をみてくれないかと、国際赤十字から申しあつたというニュースも見える。朝のみそ汁も、こういう朝は、つい味もわからぬうちに終つてしまふ。たれもが、みなそうではあるまいが、私は、とかく朝のみそ汁に多感になる。みそ汁をたべながら、ふと、胸のいたみやら、よろこびやら、また過去の事、あしたの事など、独り思ひに、思いふけつてしまふくせがある。

味噌遍歴

なにかで、味噌の蛋白質は、純粹蛋白というものだという科学的な説明を見てから、つとめて、みそ汁は欠かさぬものにしているが、すこし腹のぐあいがわるいと、どうもあの一椀も残してしまふ。

日本人の中には、味噌通という者がいて、みその講釈はなかなかうるさい。名古屋の人

は三河ミソ、越後人だと越後ミソ、信州は諏訪ミソ、上方の白ミソといったふうに、鮎の産地に次いで、ミソのお国自慢もよく聞かされることである。

だが、私たちのように、郷土をもたない人間には、これといって、かくべつ吹聴したいヒイキ味噌もない。で、自然、諸家の説に服すしかなく、おかげで諸国のみそを遍歴したが、この頃では、浅草二天門の老舗が取次いでいる四種類のみそを、交互に更えて、用いている。

だいたいが、佐渡みそ、越後みそ、仙台みそ、田舎みその四種である。田舎みそなんていうのは、元来、無いはずだから、これは各地の長所を交ぜ合せた味噌のカクテルなんだろう。わが家ではいま、この田舎みそを用いているが、これがなかなか捨てがたい風味なので、永井竜男氏と、みそ汁の話が出たついでに、送つてあげる約束をした。純粹な下町ツ子である永井氏の好みに合つたか否か、まだそこは聞いてないが、由来、東京の下町人は、みそ汁には、やかましい卓説をもつていたものだ。けれど、この頃の人的好みは知らない。わが家の例に見ても、若い子たちがもっぱら言うのは、ポタージュやコンソメについてである。みそ汁のみそのときは、何でも同じだと思つているらしい。

梅の味

みそと共に、もひとつ、若い人に縁のない食餌は、梅干だろう。尾崎一雄氏が『風報』の誌上で、曾我村の梅干の自慢?を書いたことから、私たちの友人間でも、どうかすると、そんな枯淡な話が出る。特に私は、梅の名所といわれる奥多摩の吉野村に十年も疎開生活していたことがあるから、梅干にかぎらず、梅に関するものには、自然郷愁めいたものを覚えるのだつた。

先日も、さる会で、小林秀雄氏とそんな話題になつたところ、小林氏はある年、尾崎氏にさそわれて、小田原在の曾我村へ、梅見に行つたことがあるよしで、『それは君、あそこの梅というものは、花を見るだけでも、すばらしいよ』と言い、また、『何しろ、梅の実を探るためだろうが、梅の木の根へ、ふんだんに、鰯の肥料を、埋けてやるというんだからね、ぜいたくだよ』と、讃嘆していた。それを聞いて、私は吉野村の梅をあわれに思つた。

吉野村でも、梅の実を作るために、たくさん梅が村中にあつて、花時には、多くのバスが花見客を乗せてくるが、私の知るかぎりでは、梅へ肥料などをやつたのを見たこと

がない。もし、鰯があれば、梅の木へやるよりは、土地のお百姓がオカズにしてしまうだろう。だから、花もさびしいし、実も曾我村の梅みたいに生らないにちがいない。

人間にも、居る所の土壤と環境で、ずいぶん一生には損徳もあるが、梅にもそんな宿命があるかと思つた。けれど、吉野村の人々が、自分たちの土壤を不幸だとは思つていないよう、吉野村の梅にはまた、毅然として、独自な痩せ地の枝ぶりや香氣を誇つているらしい風趣があつた。ここ梅作りの習慣では、梅の全枝へ、万べんなく日光が射しこむように、枝をネジ曲げて、樹姿を大きな傘みたいにしてしまう手法がある。それを“吉野の折り梅”といつてはいる。このあいだ亡くなつた川合玉堂画伯などは、その風姿を愛して、よく“折り梅”的図を描いたりした。けれど、梅干の味となると、話だけ聞いても、どうも曾我村の梅干におよばないらしい。現に私なども、小田原の“ちんりう”という店へたのんで、大きからず、小さからず、また、わる酔っぱくないようなのを、とくに頼んで折々に用いてはいる。そこで、そんなに言う梅干の美味さとは、どんな味かと訊かれたら、さあなんと言おうか。ちょっと、たとえる言葉にこまる。しいて言うなら“禅味”がある物とでも、ごまかしておくほかあるまい。

梅干のタネを、おく歯でカリッと噛み割ると、私たちの子供のころ“天神サマ”とよく

言つた白いタネの中の種肉が出る。あれを噛むと、昔の深窓の支那美人と接吻したような、一種えならぬ香氣がする。前後、たつた一度の経験だが、かつて北京飯店で、そのテンジンサマだけを集めたのを、スープの底にひそめて、ただ見ると、スマシの汁ばかりかと見える中国料理の吸い物にぶつかつたことがある。忘れられない香味であつた。その後は、たえてこの献立ての一品に会つたことがない。

真珠の王冠

このあいだ、東京まつりの前夜祭に、ミス東京コンテストの審査員たちが集まつた。場所は外苑の体育館ステージだつた。私もその一人だが、審査員十数名のほとんどは、年老つた者ばかりであつた。鳩山薫子さんはじめ、佐佐木茂索氏、伊東深水氏、大仏次郎氏、伊藤道郎氏、奥野信太郎氏など、たれもかれも、みな、眼に見るだけでも、寿命のクリスリになるような顔して、ご苦労さまに、夕五時頃から十一時ちかく迄、ステージの前にならんだ。そしてミスたちの、豊麗な容姿の競いを、ながめ飽いた。

投票は何回にも行われるので、私たちは一回ごとに、審査員室へもどつてゆく。そして

三十余名の美人を、二十名に減らし、又、十名にぢぢめ、さいごの少数迄、ふるい落してゆくのである。票の集計やら、審議にも、たいへんな時間がかかるて、委員たちは『こんなふうでは、授賞式も夜半になる』と心配し出していたが、私は、そんな予想よりも、だんだんに落されて、ステージから消えて行つた子が、何だか、かわいそうでならなくなつてしまつた。

だが、彼女らの間には、ちつとも、そんな感傷は見えない。ふるい残された女性も、落された組も、さいごの栄冠をさして、なお緊張と夢みる眸を失つていないのである。もつと、さかんなのは、あの体育館いっぱいに埋まつていた数千の観衆だつた。中には、ミス達の父兄や友人なども来ているのだろう。声援が送られるクチ笛が鳴る。いやもう、ミスの一人一人が前へ進むたびに、一国の英雄を祭壇に迎えるような騒ぎである。

ミスの審査員などをひきうけたのは、私にはこれで二度めだつた。この前の経験は、もう五、六年前である。読売新聞主催のミス・日本のときで、あれが近頃のミス・コンテストばかりの最初のものかもしれなかつた。

山本富士子氏は、そのときのミス・日本であつた。たしか、私の記憶に誤りがなければ、山本富士子氏と二位の準ミスの女性とは、審査員の票も意見も同数にわかれて、どつちを

一位にするかでは、紛論まちまちで、ずいぶん審議が揉めたように覚えている。もしあのさい、二位におちていたら、今日の名女優山本は生れていたかもしれないのである。そんなことをも思い出すと、ミス東京の当夜でも、私はまた、運命論者のような運命観を、彼女の“美”的光輝の上へ二重に見ないではいられなかつた。

また、山本富士子氏が出た一例なども、近頃、ミスを送る家庭人の気もちを、ずいぶん積極的に奮わせているのではあるまいか。以前は、父兄たちは、ひどくキマリがわるがつていたものだが、こんどの大会の空氣では、みじんそんなひかえめはない。外野の声援者のようなものだ。また、その気負いは、ミスたち自身の姿にもみえる。彼女の変り方も目ざましい。背も、四肢も、化粧も、落着きも、際だつて優れてきた。ただ審査員に渡された各ミスの参考表といつたようなものを見ると、趣味、教養の点では、依然、變つていないうべきが感じられた。たとえば、「あなたの愛読書」という各の記入欄などを、一べつすると、何も書き入れてないのが約三分の一、あいまいな答えがあとの半分、残りは、ドレス・メーリングとあるかと思うと、サマ・セット・モームだの、また、マルティン・デン・ガールと来たり、ロンドン・東京五万キロ、とあつたりする。

ふるつていたのは、ただ一人だつたけれど、ベスト・セラーものと書いてあつた。それ

はまだよいが、私の愛読書としてあげてあるのが“挽歌”と“鍵”なのだ。きっとこのひとは、読んでないのだが、なにか書かなければいけないと思つて、“鍵”としたのではないかとおもう。

さいごの一人がきまつて、そのひとの頭上へ、真珠の王冠が飾られたのは、夜も十一時をすぎていた。さすが観衆も、終電をいそいで、広い会場は人影もまばらになつていたし、選に落ちた三十人のミスたちの面にも、いじらしくも疲れきつた色がただよつっていた。けれど、新聞記事などによると、落ちたミスたちにも、これが機会となつて、ずいぶん諸方から良いお嫁のくちがかかるそうである。——とすれば、それは真珠の王冠以上なものだ。がつかりするにはおよばない。

青空文庫情報

底本：「吉川英治全集・47 草思堂隨筆」講談社

1970（昭和45）年6月20日第1刷

初出：「暮しの手帖」暮しの手帖社

1957（昭和32）年

入力：川山隆

校正：門田裕志

2013年5月4日作成

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.aozora.gr.jp/>) で作成されました。入力、校正、制作にあたつたのは、ボランティアの皆さんです。

押入れ隨筆

吉川英治

2020年 7月18日 初版

奥付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>
※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。
<http://tokimi.sylphid.jp/>